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OPINIÓN 

Más allá de la tinta y 
el papel: el significado 

patrimonial de las primeras 
ediciones de libros 

Loreto Cantillana Académica Facultad de 
Educación Universidad de Las Américas 

propósito de la sentencia a quienes robaron 
A: ediciones de libros de bibliotecas en 

Europa, resulta relevante reflexionar sobre la 
importancia de este tipo de textos y su valor patrimonial. 
En un contexto cada vez más digital, donde la difusión 

de las obras se ha trasladado desde el papel a otro tipo de 
formatos, es necesario destacar la trascendencia de estos 
manuscritos como tesoros bibliográficos. 
Estas piezas únicas representan la riqueza de la herencia 
cultural, puesto que cada ejemplar atesora detalles que, a 
simple vista, pueden pasar desapercibidos, pero que en 
realidad son pistas valiosas sobre el contexto histórico, 
social y editorial en el que fueron elaborados. Desde las 
marcas de agua, portadas, encuadernación, tipografías y 
anotaciones, hasta las decisiones de diseño, todo en una 
primera edición proporciona señales sobre el escenario en 
el quelas obras fueron concebidas. Es por ello fundamental 
preservar este acervo como patrimonio de la humanidad. 
Las bibliotecas, archivos y museos cumplen un papel 

crucial al conservar y custodiar estas piezas únicas, lo 
que permite que estudiantes, investigadores y público 
en general puedan acceder a ellas y aprecien su valor 
histórico y cultural. Esto favorece la memoria colectiva 
y el enriquecimiento intelectual de las personas. Si bien 
estos espacios cautelan el resguardo de los textos, es una 
responsabilidad compartida con los miembros de la 
sociedad, pues es tarea de todos contribuir a salvaguardar 
este legado bibliográfico a lo largo del tiempo, para que así 
las nuevas generaciones disfruten de su lectura. 

   

  

"Debemos hacer un mea culpa" 

José Luis Varela, Gerente de Hotel Bellavista 

on preocupación 
leímos un artículo 
en El Heraldo 

Austral — donde — varios 
gremios del — turismo 
presentan — una — visión 
sesgada sobre los eventos 
que la municipalidad 
organiza este verano para 
quienes vivimos y visitan 
Puerto Varas. 

Todo suma para un 
destino que busca 
permanentemente 
posicionarse y poder 
superar la temporada baja, 
que dura aproximadamente 
dos tercios del año. Por 
eso, tenemos que mostrar 
nuestras plumas cuando 
tenemos el público flotante 
en lazona, para que quieran 
volver a visitar la ciudad. 

Queremos buenos 
eventos, bien organizados, 
planificados, sin basura y 
que no sólo se desarrollen 
en verano, sino también 
durante el resto del año. 
Como director de Visit 

Puerto Varas, gremio a 
cargo de impulsar eventos/ 
congresos/incentivos 
en el destino, puedo 
contarles que estamos de 
cabeza trabajando para 
que haya eventos más 
allá de los asociativos 
(congresos de doctores y 
otras especialidades) en 
la ciudad. Buscando que 
estos no sean en los meses 
de alta de los congresos/ 
eventos (Oct - Nov - Dic), 
sino en los otros meses 
del año. Incluso, hemos 
contratado a una persona 
dedicada exclusivamente 
al levantamiento de estas 
oportunidades y a la gestión 

y Termas Cochamó 

de estas actividades. 
Desde Hotel Bellavista, 

ver nuestra — costanera 
caminable y llena de 
gente disfrutando de las 
actividades culturales, 
infantiles de la tarde y de 
las musicales en la tarde, 
nos parece genial. Vemos 
la oportunidad ahí, de 
poder visibilizarnos como 
producto y ser parte de la 
entretención de la ciudad. 
Que se corte la calle es un 
drama vial. Sí, lo es. Pero 

nosotros creemos que sí 
vale la pena. Es cuestión 
de balance, de pros y de 
contras, y si el neto social 
da positivo, bienvenido. 

La alcaldía actual en 
septiembre del 2024 nos 
invitó a participar de 
una mesa, con todos los 
gremios del turismo tanto 
de Puerto Varas, como de 
la cuenca completa, para 
planificar lo que quedada 
del año en eventos y todo el 
2025. Incluso participaron 
actores claves como Teatro 
del Lago. Hoy quienes 
se quejan pertenecen a 
gremios que formaron 
parte de este grupo de 
trabajo, cuyo objetivo era 
coordinar — fechas — para 
evitar coincidencias en 

los eventos y organizar 
el calendario 2025 en 

beneficio del turismo. 
La municipalidad dejó las 
puertas abiertas para esto. 
No podemos decir que no 
sabíamos. Quiero pensar 
que fue la falta de tiempo la 
que no permitió bajar esta 
información a todos los 
socios que representamos, 
pero no por una mala 

  

comunicación nuestra 
vamos a descargarnos con 
la organización. 
Soy miembro del directorio 
del gremio de turismo y 
cultura tanto de Frutillar 
como Puerto Varas y no 
estoy de acuerdo con la 
manera en que se abordó 
este tema en el artículo. 
Creo que lo mejor era (y 
seguirá siendo) sentarse 
con la municipalidad (y 
con todos los que quieran) 
a trabajar en los detalles del 
evento, 

Nuestra comunidad 
agradece este tipo de 
eventos porque son para 
ellos. La cantidad de 
asistentes lo acredita. No 
queremos una mirada 
egoísta donde sólo vale mi 

negocio, sino un enfoque 
que equilibre eso con la 
felicidad de la comunidad, 
que disfruta de estas 
celebraciones. Hemos visto, 

como posterior al artículo 
del diario, nos han dado 
duro por las RRSS y eso es 
grave. Debemos hacer un 
mea culpa. 
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